
本港新聞
20232023年年1010月月2121日日（（星期六星期六））

2023年10月21日（星期六）

2023年10月21日（星期六）

A9 ◆責任編輯：董鑑滔

議員倡落實長者醫療券過河
冀擴展「廣東院舍計劃」 讓兩地醫療安老發展相輔相成

立法會福利事務委員會訪問團早前到粵港

澳大灣區內地城市進行職務訪問，並於昨日

向立法會內會提交報告，提出多項讓香港更

好發展跨境安老的建議。訪問團昨日在記者

會上表示，香港安老院舍人手及宿位長期嚴

重供不應求，而大灣區內地城市醫療水平

高、安老設施完備，院舍又非常歡迎、適合

有需要的港人北上入住，建議特區政府爭取

對接兩地的醫療及安老制度及基準，進一步

擴展「廣東院舍照顧服務計劃」，落實香港

的長者醫療券「過河」等，使兩地醫療安老

發展相輔相成，香港長者有更多安享晚年的

選擇。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭

香港文匯報訊（記者 費小燁）特區政府統計處昨日
公布的最新數據顯示，上月份消費物價指數按年升
2%，較今年8月份的相應升幅（1.8%）為高。剔除所
有政府一次性紓困措施的影響後，上月份基本通脹率
為1.8%，亦較8月份的1.5%為高。政府發言人表示，
按年升幅擴大主要是由於食品價格上升所致，尤其是9
月份的新鮮蔬菜價格受颱風及極端天氣的影響而出現
顯著升幅。
從細分指數分析，上月份甲類、乙類及丙類消費物
價指數的按年升幅分別為2.1%、2%及2.1%，剔除所
有政府一次性紓困措施的影響後，相應升幅分別為
1.8%、1.7%及1.9%。
在各類綜合消費物價指數項目中，上月份錄得價格
按年升幅的類別為煙酒（18.9%）；衣履（6.5%）；
外出用膳及外賣（4%）；電力、燃氣及水（2.9%）；
雜項服務（2.7%）；雜項物品（2.5%）；交通
（2.4%）；基本食品（1.3%）；住屋（0.9%）。而耐
用物品的價格則按年跌1.8%。

極端天氣致食品價上升
特區政府發言人表示，上月初的極端天氣令基本食
品價格按年轉升，外出用膳及外賣價格的升幅加快；
衣履和電力價格繼續明顯上升，但後者的增速進一步
放緩，其他主要組成項目承受的價格壓力仍然大致受
控。
展望將來，發言人表示，整體而言通脹在短期內應會

持續溫和，外圍價格壓力預期會進一步減退，本地營商
成本或會面對一些上升壓力，但短期內應會維持受控。
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「看透世
態 每 種 風
雨，披身打
我面，身處
高峰，嘗盡
雨絲，輕風
的加冕，偶爾碰上了急風，步伐未凌亂。」行政會議成員、經民聯
立法會議員林健鋒下周一（23日）迎來72歲生日，昨日，一眾經
民聯黨友提前為他慶生。他在發表生日感言前就高歌了幾句羅文的
《幾許風雨》表達心境，又以生日牌「鋒調雨順」寄託祝福。
立法會主席梁君彥，經民聯主席盧偉國，立法會議員吳永嘉、

陳祖恒、陸瀚民、龍漢標等昨日提前為林健鋒慶生。林健鋒特地
藉歌寄情，說香港之前即使面對500年一遇的大風大雨亦能安然
度過，是香港的福氣，也是好兆頭，又笑言「水為財」，「最緊
要有生意、有活力、有動力，香港就有好多生機！」
新年度施政報告將於下周出爐，林健鋒許下生日願望，希望
施政報告提出振興香港經濟的政策，不止要撤樓市辣招，還要
降低股票印花稅，及推出多元政策鼓勵生育，除派兩萬元津
貼，更需要提供教育津貼、提高子女免稅額等。

◆香港文匯報記者 鄭治祖

林健鋒迎72歲生日
憑歌寄語港風調雨順

特稿特稿

香港文匯報訊（記者 文森）城市規劃委員
會早前就粉嶺高球場舊場北端用地改劃用途的
建議修訂接受進一步申述，並於昨日舉行閉門
會議審議有關申訴。城規會會後表示，經審慎
考慮了1,903份進一步申述、3日聆聽會約60
名出席人士的口頭陳述，以及規劃署和相關部
門的意見和回應並決定，按建議修訂而修訂草
圖，即將草圖北端約9.5公頃用地（該用地）
由「住宅(甲類)」地帶暫時改劃為「未決定用
途」地帶。城規會將在下月30日法定限期前
將草圖呈交行政長官會同行政會議考慮。
城規會表示，備悉香港哥爾夫球會就環保署
署長有條件批准與草圖相關的環境影響評估報
告的決定（有關決定）提出司法覆核，法庭早
前亦批准了暫緩執行有關決定，但表明土木工
程拓展署可按有關決定的附帶條件檢視該用地
的擬議公營房屋發展布局和密度。
城規會在審議進一步申述時已採取小心謹慎的

態度，考慮法庭決定的相關內容。城規會亦備悉
法庭的暫緩決定，在法律層面並沒有阻止城規會
繼續進行聆訊及將草圖提交行政長官會同行政會
議。經過詳細討論後，城規會確認現階段把用地
劃作「未決定用途」地帶實屬恰當。
城規會強調，此土地用途地帶只屬過渡安
排，並非該用地的永久用途，除可讓土拓署進
行相關檢視外，同時亦能應對司法覆核不同的
結果，並在該過渡期間為該用地提供合適的規
劃管制。
城規會表示，理解該用地的長遠用途仍須待
土拓署的檢視及司法覆核程序完成後才可確
定，惟日後該用地的任何土地用途改劃會繼續
按照《城市規劃條例》推展，公眾亦有機會提
出申述。

哥爾夫球會強調「舊場」完整性重要
香港哥爾夫球會昨日回應稱，雖然城規會的

決定已修改規劃大綱圖中有關建屋的字句為建
議，但球會必須再強調「舊場」有重要的歷
史、生態、經濟和體育價值，不應作為建屋用
途。
該會重申維持「舊球場」完整性至為重要，
堅定反對發展「舊球場」作房屋用途，又稱未
來一年將有一系列的超級國際賽事會在粉嶺球
場舉辦，包括全球最大規模的高球賽「LIV 高
爾夫巡迴賽」於明年3月首度落戶香港，需要
3個球場用作賽事、高球和嘉年華活動等用
途，缺一不可。
長春社公共事務經理吳希文認為，司法程序
和城規程序是「兩條腿走路」，目前城規會已
完成其審議工作，下一步將留待行會決定是否
通過，但過往行會反對城規會決定的做法罕
見，加上「未決定用途」地帶為土木工程拓展
署就發展參數和布局等作進一步研究前的緩
衝，相信爭議性不大，被推翻的可能性較低。

粉嶺高球場舊場用地續訂為「未決定用途」

立法會福利事務委員會訪問團建議
◆積極擴展「廣東院舍照顧服務計劃」

◆加強宣傳內地醫療的進步

◆協助有需要的港人購買內地醫保

◆爭取為港人提供跨境緊急救護車服務

◆聯通好兩地醫院電子病歷系統，讓香港醫院能跟
進內地港人就醫、用藥

來源：立法會福利事務委員會

整理：香港文匯報記者 黃書蘭

立法會福利事務委員會訪問團今年8月聯同勞工
及福利局訪問團到廣州和佛山進行為期兩天

考察活動，包括到廣州祈福新邨與退休後到當地生
活的港人長者茶敘；參觀以跨專業團隊提供的醫
療、養老、康復及護理服務的廣州番禺的祈福護老
中心及醫院；到訪為長者提供24小時醫護服務的廣
州白雲公私營協作養老公寓海樾薈；參觀設有康
復、記憶照護和安寧療護服務的佛山順德善耆家
園；並拜訪廣東省民政廳黨組書記丁紅都，雙方舉
行交流座談會，互相分享兩地安老服務的發展和經
驗，推動粵港進一步合作等。
立法會福利事務委員會主席、訪問團團長鄧家彪
表示，不少港人考慮到內地退休時，都會顧慮自己
在內地就醫是否便利，廣東省已有13.7萬港人通過
申領港澳台居民居住證而成功購買內地醫保，港人
在內地同樣可享醫療保障。
他表示，大灣區內地城市的安老設施、服務專業
完善、院舍環境寬敞，但由於當地的人口結構遠較
香港年輕青壯，不少優質院舍的入住率僅約四、五
成，非常歡迎港人北上入住，期望特區政府更積極
擴展「廣東院舍照顧服務計劃」，以紓解香港安老
院舍供不應求、宿位質素參差等情況。

委員會委員陸頌雄表示，在廣州的安老院舍，最
豪華的約40平方米（430呎）宿位套間，內置浴
室、小廳，更提供學彈琴等不同活動，月費僅需
8,000元人民幣；在佛山的安老院舍，可供夫婦一
同入住的宿位套間月費亦僅需7,500元人民幣。在
同樣預算下，香港的安老院舍只能提供相對狹窄的
床位。「如果特區政府的安老院舍買位計劃可擴展
至這些內地的認可優質院舍，香港的『老友記』便
多個好選擇！」

盼多宣傳內地醫療實況
他提到，訪問團在該佛山安老院舍還遇到一位在

當地退休的香港執業醫生，更直言身為醫生都覺得
內地的醫療水平相當好，相當有信心，然而很多港
人都不了解內地醫療發展的進步，誤以為到內地養
老有障礙。他建議特區政府加強宣傳內地三甲醫院
及其他醫療機構的服務情況，並協助有需要港人購
買內地醫保。
委員會委員林素蔚表示，完善醫療配套是香港發展

跨境安老的關鍵，建議特區政府研究為到內地養老、
安老的長者提供「灣區醫療券」；爭取設立相關緊急
救護車服務，為有返港急診需要的內地港人得到跨境
支援；爭取讓內地醫院的電子病歷系統更好聯通香港
的「醫健通」，讓香港醫院能夠跟進港人在內地的就

醫、用藥情況；推動更多港資企業到大灣區內地城市
發展安老服務，促進兩地安老產業的交流發展。
委員會委員周小松表示，自己在行程到訪的內地安
老院舍中，看到的長者都流露出很開心的笑容，希望
特區政府推出政策措施為發展跨境安老掃除障礙，並
指現時港人在內地所購買的醫保設有「共付段（墊底
費）」，產生的醫療費用可能為在內地安老的長者構
成壓力，建議特區政府研究針對性支援。
隨團的立法會議員簡慧敏表示，香港要發展跨境
安老，應爭取與內地做好醫療、安老範疇的規則銜
接和機制對接，以及兩地數據的互聯互通等，提升
香港福利的可攜性。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港房屋協
會位於沙田乙明邨以「組裝合成」建築法興建
的全新長者住屋項目「松悅樓」即將落成，共
提供64個開放式設計、內部面積約226平方呎
的長者友善單位，每個單位可供一至二人居
住，預計最快明年第二季入伙。由即日起，房
協轄下所有出租屋邨的全長者寬敞戶可申請調
遷至「松悅樓」的全新單位，獲編配單位的合
資格住戶可享終身免租，以及一次性的搬遷津
貼，津貼金額介乎10,300元至17,000元，視乎
人數而定。
房協昨日開放「松悅樓」示範單位予傳媒參
觀。「松悅樓」樓高10層，共提供64個長者
友善單位，每個單位均已配備廚櫃、抽油煙機
和電熱水爐。長者友善設施包括大門高低雙防
盜眼、全屋低門檻、趟門洗手間、浴室扶手和
防滑浴椅、易開關水龍頭，以及圓角的矮身廚

櫃等。
「松悅樓」的地下為康樂中心，方便舉辦跨
代聯誼及康體活動。大廈一樓將會接駁乙明邨
現有的行人天橋，讓長者住戶輕鬆直達邨內的
街市及其他社區設施，促進長者與社區融合。

全長者寬敞戶符規定可終身免租
凡為房協轄下所有出租屋邨的全長者寬敞戶
（郊區公共房屋及乙類出租屋邨除外），即全
部家庭成員於今年11月 30日或之前年滿60
歲，無擁有任何香港住宅物業，均可申請調遷
至「松悅樓」。若所有家庭成員均已年滿65
歲更可獲優先編配單位，乙明邨的全長者寬敞
戶會獲優先編配安排。房協已向所有合資格的
全長者寬敞戶派發申請表，住戶可於今年11
月30日或之前將填妥的表格交回所屬的屋邨
辦事處。

房協總監（物業管理）潘源舫表示，成功獲
編配入住「松悅樓」的住戶，如居住期間一直
符合相關免租規定，一律可享終身免租及免差
餉，並可獲一次性的搬遷津貼，以鼓勵全長者
寬敞戶騰出其原有單位，供編配予有需要家
庭，達至善用公共房屋資源的目標。
他表示，在房協的出租屋邨中，目前有近1,300

伙合資格的全長者寬敞戶，而在乙明邨的該類戶
數佔約10%，房協早前曾接觸合資格住戶，不少
人對項目有興趣，因此對其出租率有信心。

首採鋼結構「組裝合成」建築法
「松悅樓」是房協首個採用鋼結構「組裝合
成」建築法興建的長者住屋項目，由229個組
裝合成及預製組件吊裝組成。潘源舫表示，因
新冠疫情令組件供應上有所延遲，以至項目較
原定時間遲半年落成。

房協長者屋「松悅樓」明年入伙 即日起接受調遷申請

◆多名立法會議員為林健鋒提前慶生。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

◆「松悅樓」最快明年第二季入伙。 香港文匯報記者涂穴攝

◆立法會福利事務委員會訪問團早前到粵港澳大灣區內地城市考察，並於昨日向立法會內會提交
報告，提出多項發展跨境安老的建議。 香港文匯報記者黃書蘭攝

◆洗手間採趟門設計，並設扶手和易開關水龍頭。 香港文匯報記者涂穴攝


